
創業，幾乎是每個年輕人的夢想。香港青專網的調查顯示，逾七成的受訪

青年認為創業是未來事業的一條出路，而大多卻因為資金短缺、市場競爭、

毫無經驗等理由而未真正邁出哪怕是半步。試問為了創業，你可以去到幾

盡？90後「港漂」青年王亞雯（Yvonne）就憑着「一碗小麵」，在港開創

自己的事業。 ■香港文匯報記者 周曉菁

在「一碗小麵」正式籌備前，
Yvonne 完全是一個創業新

手，對經營幾乎一片空白。她本科
攻讀文化研究，畢業後急忙找到一

份地產公司的工作，留在香港。她稱自己算是
「後知後覺」，也是在工作過程中，才慢慢發
現，創業做老闆似乎更適合自己。「民以食為
天」，她毫不猶豫選擇了餐飲行業。

配料全部重慶直送 湯汁勁辣
無辣不歡，是Yvonne作為地道湖北女孩的標

誌，但她並沒有選擇武漢著名的熱乾麵，而是跑
去重慶吃遍了各家小麵，拜師學藝，懷揣一份配
方和各種原料，回到香港，做自己的小麵。她想
到：一碗麵條勁道，湯汁香辣，配料十足的小
麵，很容易令人胃口大開。
「一碗小麵」，取Yvonne's noodle的諧音，
其中的功夫卻一點都不小。講起小麵的味道和
配料，Yvonne頗為自豪。新鮮的麵、肉類和
蔬菜由本地市場提供，堅持所有的配料、乾
貨如茴香、八角、豆瓣醬，哪怕是微小的芽
菜都是由重慶當地的供應商運來香港，把它
們磨成粉，製作的時候只要按照配方的比例
和順序，就能保證小麵口味的正宗。

看重員工關係 成功靠團隊
如果說選小麵為食店的主打只是偶然，那選址

紅磡則是必然，這一區幾乎是她的「主場」。她
住在紅磡，人流量、飲食習慣、什麼人住這一
區，幾乎都了如指掌。以她在港生活多年的感受
來看，每個地方都像一個小社區，有獨特的生活
氛圍，貿然去陌生的環境開食店，會顯得毫無把
握。
還有許多來港讀書的內地學生都會選擇在紅磡

附近居住，客源比較穩定，但紅磡食店數不勝
數，有特色的也不少，競爭壓力也很大。
Yvonne心態很好，從來不會和其他食店競爭價
格或者優惠，而是一心一意為顧客提供更好的服
務和食物，抓住顧客，才是最緊要的。她也很注
重員工關係，「什麼事都是靠人完成，團隊很重
要」。

生意穩定 籌備灣仔開分店
或許是新手的緣故，又身在異鄉，Yvonne創

業的過程是極其認真的。起先，她寫了一份完整
詳細的計劃書，考慮以眾籌開店。但父母對她的
計劃書很是滿意，出資80萬支持女兒的創業。
Yvonne也很清楚自己的定位，並不只是拿父母

的錢隨意試驗，而是要真正做出一番事業。隨
紅磡店步入正軌，她目前正準備在灣仔開分店，
未來3至5年都會以小麵為經營主體。拿出之前
的計劃書翻看，加入更多的經驗和心得，又能運
用到新店中。
對於Yvonne，「一碗小麵」也讓她選定了人

生伴侶。在小麵剛開業的時候，當初的追求者天
天都會幫手，每天晚上都能看到一個身西裝的
男生在端麵、刷鍋、洗碗。而開店伊始遇到的許
多棘手情況——通下水管道、補電網，多多少少
也有老公的救場。談起感
情，Yvonne 臉上
洋溢起幸福的
笑容，卻還
是不忘建
議女生不
要選擇做
餐飲，擺
手連說：
「 太 辛 苦
啦。」
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香港文匯報訊 英國金融科技公司
Fraedom昨在香港開設首間亞洲辦事
處，計劃利用香港急速增長的金融科
技生態系統及優越的地理位置，進入
內地市場，拓展亞太區業務。

研技術助企業監控支出
Fraedom自研雲端付款、費用支付

及差旅技術解決方案，由網上預訂服
務及管理支出預算，以至啟動及處理
企業對企業付款，為夥伴機構提供一
站式解決方案。Fraedom亞洲商務夥
伴總監Gareth Parrington表示，有關
技術能夠簡化及加快安排差旅及處理
付費等程序，有助企業監控支出。
Fraedom的解決方案亦確保差旅及費

用管理流程更切合相關的企業政策，
發揮商務卡計劃的最大價值。
對於選擇香港作為亞洲首個辦事

處的地點，他表示，本港的金融科
技業發展蓬勃，加上雲集各式的跨
國企業，為金融科技業提供巨大商
機，相信未來將有更多傳統銀行機
構願意與像Fraedom的新創金融科
技公司合作，香港正好見證這股浪
潮。

冀擴闊亞太區客戶群
Parrington並指出，在眾多的亞洲

城市中，香港的地理位置獨特，鄰近
中國內地，亦位處亞洲中心。同時，
香港有大量金融服務業的人才，有助
他們公司的業務發展。他們的香港辦
事處將能提升該公司現時的服務及進
一步擴闊內地及亞太區的客戶群。
Fraedom自研雲端付款、費用支款
及差旅技術解決方案，為全球企業、
銀行及中小企提供直接簡易的支出管
理系統。該公司是英國Hogg Robin-
son集團旗下的技術公司，並於世界
各地設有辦事處，包括澳洲、新西
蘭、英國和美國。

香港文匯報訊 近日一款採用AR（擴增實
境）技術的 Pokémon Go手機遊戲在全球各個登
陸市場都引起熱潮，吸引不少玩家不分日夜去捉
「小精靈」。即便在中國內地還沒有上線，也有
中國玩家費一番周折，到國外的服務器上去下
載。很多人也在問：為什麼中國手遊市場火爆，
但內地遊戲卻沒有做出一款與AR結合的爆款遊
戲呢？

技術未成熟 需硬件配合
上海金融與法律研究院研究員劉遠舉近日撰文
指出，首先從總體上看，AR技術未必成熟。AR
應該是能實現虛擬影像和現實的交互，識別環
境，這涉及計算機視覺、機器學習、還有室內空
間定位、運動追蹤等，需要全新的計算力和硬
件，難度還是很大的。比如，小精靈在湖面上，
就應該在游泳，在馬路上就應該在開車，這就要
識別環境。這是AR與VR（虛擬實境）的最大
區別，即與環境、人的互動。

缺創意環境 監管限制多
其次，缺乏創意環境。談到創意，就不得不涉

及相關監管，比如在小精靈遊戲中，手機是尋寶
鏡，那麼手機是否可以變為照妖鏡呢？能不能通
過手機去發現各種流傳的都市傳說，做出一款有
點恐怖的遊戲呢？顯然，沒有分級制度，這個遊

戲很難出現。新類型遊戲的高風險也是一個原
因。
目前內地共有數萬家遊戲企業，而從事AR應

用開發的企業不過200多家（其中大多數有意向
和已經開發過遊戲類應用，包含商業廣告性質的
遊戲)，佔比連1%都不到。這是因為新興的遊戲
類型，市場風險高，大部分手遊廠商的風險承受
能力比較差，不願意耗費大量精力去製作AR遊
戲。中小團隊受制於存活的壓力，一般只考慮傳
統的遊戲類型。

具移動屬性 AR潛力更大
不過，劉遠舉認為，展望未來，AR具有比

VR更廣的應用潛力，在工業、垂直行業、個人
生活工作助理、遊戲及其他領域均有大量用途。
AR由於具有了極強的移動屬性，因此應用場景
相較於VR更加豐富，一般認為2020年AR相關
的市場規模是VR的4倍左右。這其中，工業、
垂直行業的市場是個很重要的方向，例如為人們
的生活、工作提供便利。一位旅客出國旅遊，他
若看不懂路標，手機拿出來、攝像頭打開，馬上
在需要翻譯的地方就會疊加顯示字幕。再比如，
將一瓶藥拍照之後，馬上就有說明顯示出來。顯
然，這能為人們的生活帶來極大便利。
劉遠舉稱，AR可能給我們的未來生活帶來意

想不到的變化，絕不限於遊戲領域。

為何中國做不出Pokémon Go？ 英金融科技公司來港開業

裝修要跟法例 小失誤會影響攞牌
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■ Fraedom 宣
佈在香港開設
首間亞洲辦事
處。圖為該公
司的亞洲商務
夥伴總監 Ga-
reth Parrington
（右）及Hogg
Robinson 集團
亞太區銷售及
客戶管理副總
裁Tim Hannan
（左）。

從選址到開張，全程都是
Yvonne一手操辦，其中的辛酸
與喜悅，成長和蛻變，都令她
五味雜陳。而她的經歷，恰好
可以給有打算開食店的年輕
人，多些啟發和幫助。

選址考慮消費環境人流量
其實早在心生「自立門
戶」的念頭前，Yvonne就
在斷斷續續睇舖，權衡各
區的優劣。但她覺得，在
產品沒真正確定好之前，
很難決定店舖的具體地
點，很多店舖都適合各種
類型的產品，根本無從
下手。也是在決定做小

麵之後，她才迅速選中了心儀的舖位。
在Yvonne來看，食店的地理位置很重要，每
個地區的消費環境、人流量、消費群體都會影
響產品的定價和銷量。即使店舖此前並非餐飲
店，地理位置優秀的情況下，也是值得選擇
的，只是其他的條件就要自己創造，吸引食客
光顧。
選址已經令人頭疼，但最費時又麻煩的，還是

選擇合適的裝修工程公司，因為這一步關乎到能
否順利拿到食物環境衛生署的食肆牌照。
Yvonne笑稱，當初也是權衡多間公司的收費、
資質等等，才最終敲定了一間，一些朋友的經驗
告訴她，有時裝修過程中的小小失誤，可能就會
「竹籃打水一場空」，最後沒能成功拿牌。

樓上有養老院 門口做斜坡
對裝修時的細節，Yvonne幾乎如數家珍。由

於舖頭此前並不做餐飲，店舖內部要幾乎全部
回爐重造。安裝下水管道、煤氣管道，供電換
成符合餐飲標準的100M三相電，拆除原本的
閣樓（餐飲業不能有閣樓）。甚至洗手間的數
目（一男一女一殘廁）、大門的朝向、洗手盆
的尺寸規格都有嚴格的要求。而由於地舖之上
的大廈有一個養老院，還必須在門前做一個斜
坡，方便輪椅的進出。Yvonne感歎，也是真正
接觸了這行，才知道有如此多的條條框框需要
注意。
Yvonne估算了下，拿到食環署的牌照大概需

要半年左右的時間，但為了保證經營，在此之前
可以先申請暫准牌照。她當時的做法是，遞交暫
准牌照申請的同時，開始進行店舖裝修，二者同
時進行，一個月後不僅順利拿到牌照，店舖基本
也可以試運營，一舉兩得。沒意外的話，再半年
後就能拿到正式牌照了。

■Yvonne 堅持所有配料在重慶採
購，以保證口味正宗。

■■選取的地舖樓上有養老院選取的地舖樓上有養老院，，須在門須在門
前做一個斜坡前做一個斜坡，，方便輪椅的進出方便輪椅的進出。。

■Yvonne■Yvonne曾在重慶吃遍了各家曾在重慶吃遍了各家
小麵小麵，，拜師學藝拜師學藝。。 張偉民張偉民 攝攝

■Yvonne(左)指團隊合作非常重要，旁為店長。
張偉民 攝

創業心得


